



CONSERVACIÓN DE ESPACIOS NATURALES, SOBERANÍA ALIMENTARIA Y EMPODERAMIENTO FEMENINO PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE EN EL SURESTE DE SENEGAL

La Universidad de Huelva finaliza su tercer proyecto de cooperación internacional al desarrollo en la región de Kedougou (Senegal) con la financiación de la AACID. Cinco años de actividad ininterrumpida en la zona avalan un trabajo que se ha centrado en el empoderamiento de las mujeres rurales y la mejora de la conservación y gobernabilidad de la singular Reserva Natural Comunitaria de Dindefelo.

Sobre el proyecto:

El proyecto denominado "Puesta en valor de recursos naturales, culturales y agrícolas, para la soberanía alimentaria y el desarrollo turístico sostenible en la RNCD (Senegal) y su área de influencia", está financiado por la Agencia Andaluza de Cooperación (AACID); se trata de una colaboración entre la Universidad de Huelva (UHU) y la Reserva Natural Comunitaria de Dindefelo (RNCD), que además ha contado con el apoyo del Instituto Jane Goodall España (IJGE) y varias asociaciones locales, así como un notable apoyo institucional de la administración senegalesa en los niveles local, departamental, regional y nacional. Los resultados de esta intervención han sido múltiples, dado que se han diversificado las acciones del proyecto con vistas a dar un enfoque integrado en la resolución de problemáticas.

La RNCD es un foco de atracción de visitantes, un pilar del desarrollo de la zona que precisa una gobernanza adecuada para armonizar la conservación del espacio natural con el desarrollo sostenible. Por ello la UHU ha planteado un conjunto de mejoras para la Reserva. Se ha establecido y equipado un centro de documentación, para recibir investigadores y turismo científico. Se ha construido un punto de comercialización de productos locales y souvenirs de la RNCD, que beneficiará a las productoras locales (agrupaciones de mujeres principalmente) y a los ingresos de la Reserva, además de mejorar sus servicios. Se ha formado a los gestores de la RNCD en competencias informáticas, se les han suministrado equipos informáticos y se han generado con ellos los procedimientos documentales para la gestión del espacio natural (controles, gestión del personal, planificaciones, autorizaciones, comunicaciones, etc.). Además, se ha realizado una campaña de educación ambiental los 14 centros escolares del municipio, a 25 grupos de estudiantes, para que comprendan la importancia de la conservación de la biodiversidad, la problemática de los residuos, el uso sostenible de los recursos y lo importante que es la Reserva de su pueblo, que actualmente forma parte del Territorio del Pays Bassari, Patrimonio Mundial UNESCO y que también puede ser declarada como geoparque por UNESCO en un futuro cercano.



Otro objetivo del proyecto ha sido la mejora de la soberanía alimentaria de la población campesina mediante la distribución de árboles productores de frutos u otros productos y la formación para su mejor cuidado y aprovechamiento. Con esta acción se reduce el impacto de la población sobre el bosque nativo, además de mejorar su producción de alimentos frescos naturales, así como la de maderas, leñas, fibras y otros servicios. Un árbol de mango puede cubrir las necesidades energéticas de una familia de 5 personas durante varios meses en la estación seca, que es la más crítica para la producción de alimentos frescos. El empoderamiento femenino ha sido el tercer eje de trabajo del proyecto. Las mujeres son la base de la economía de las familias y del funcionamiento de los hogares en general. Son víctimas del abandono temprano de la educación, de matrimonios en edad infantil, y deben asumir un gran número de tareas penosas. La UHU se ha aliado con diversas instituciones senegalesas para formar a las mujeres en la manipulación y la comercialización de sus productos agroforestales, y en contabilidad básica. Además, se les ha dado apoyo y asesoramiento para la legalización y registro de las agrupaciones que forman para la venta de sus productos.

El proyecto se ha desarrollado de marzo de 2022 a febrero de 2024, inicialmente sufrió retrasos por cambios políticos en la administración local, además de las contingencias habituales de los proyectos de cooperación en relación a los ritmos que marcan las estaciones lluviosa y seca, el ramadán y otras celebraciones religiosas. La construcción de una carretera de acceso también ha producido retrasos y problemas en los desplazamientos. Hasta este año 2024 Dindéfelo sólo disponía de una pista en muy mal estado por la que se tardaban 2 horas en recorrer los 36 km que separan esta población de Kedougou, la capital regional.

El proyecto tenía una dotación total de 78.000,00 €, de los cuales 73.000 € eran aportados por la AACID y el resto por la propia UHU y el Instituto Jane Goodall, como socio colaborador.

A pesar de todas las complicaciones vividas, se han cumplido los objetivos planteados, aunque queda mucho por hacer, la UHU, fiel a su compromiso de usar el conocimiento para promover un desarrollo justo y sostenible de los pueblos, ha concurrido a la convocatoria AACID de 2024 con la confianza de que el trabajo desarrollado y la calidad del proyecto presentado la harán acreedora de una nueva financiación.

Agenda 2030:

El proyecto tiene una visión integrada del desarrollo humano, por lo que se encuadra al menos en los siguientes ODS:



ODS- 2. Poner fin al hambre, lograr la seguridad alimentaria y la mejora de la nutrición y promover la agricultura sostenible. El suministro de plantones de árboles productores de fruto y de otros servicios ambientales tendrá un impacto futuro muy beneficioso en la soberanía alimentaria y viene a completar otras acciones realizadas por la UHU como la creación de un huerto comunitario, la apertura de pozos o la construcción de un centro de formación agroforestal. La formación en el manejo de las plantas es también fundamental, con una tasa de supervivencia global del 45,2%, dado que se han distribuido 3828 plantas y han sobrevivido 1732. Ya se indica en el anexo correspondiente que la distribución de plantas ha superado las 4000 unidades, pero no ha sido posible identificar las familias de destino en algunas situaciones.

ODS 5: Lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las mujeres y las niñas. Acompañamiento de agrupaciones (GIE) de mujeres rurales para su formación básica en gestión económica y para la promoción de sus productos. Construcción de dos puntos de distribución y transformación de productos de los GIE de las mujeres. Promoción de los productos de los GIE en ferias y en establecimientos hosteleros de Kedougou.

ODS-8: Promover el crecimiento económico sostenido, inclusivo y sostenible, el empleo pleno y productivo y el trabajo decente para todos. Los pasos dados con las agrupaciones de mujeres en cuanto a la valorización de sus producciones agrícolas, la legalización de su actividad en forma de GIE y la formación administrativa se encaminan a promover su empleo y autoempleo, y con ello la mejora de su bienestar personal y familiar.

ODS-15: Proteger, restablecer y promover uso sostenible de ecosistemas terrestres, efectuar una ordenación sostenible de bosques, luchar contra la desertificación, detener y revertir la degradación de tierras y frenar la pérdida de diversidad biológica. La realización de visitas escolares para la concienciación y sensibilización ambiental generará un impacto positivo en la conservación de los altos valores biológicos, geológicos y paisajísticos de la RNCD. La plantación de árboles en las tierras de las familias más vulnerables es también una aportación medioambiental.

Imágenes



Imagen 1. Exposición de productos de las mujeres de Dindefelo en puntos turísticos de Kédougou ; izquierda) Campamento Les Cocotiers, Agrupación de mujeres "Nata Rissa", presidenta Dioula Diallo ; derecha) Campamento Timinandyia, Agrupación de mujeres "Golou Rissa", presidenta Mata Diallo). Los expositores y las etiquetas de los productos han sido financiados por el proyecto UHU-AACID.



Imagen 2. Sesiones de educación ambiental sobre la Reserva Natural Comunitaria de Dindefelo y la problemática ambiental en general, en las aldeas de Afia (izquierda) y Tanaghé (derecha).



Imagen 3. Distribución de arbolitos en la aldea de Pelel con voluntarios de la UHU y personal local (formadores)



Imagen 4. Recogida de plantas por la población en la aldea de Pelel



Imagen 5. Punto de comercialización anexo al Centro de Visitantes de la RNCD, en Dindefelo